

## PRESENTACIÓN

*Temas de Coyuntura* presenta un número monográfico concentrado en el estudio de la problemática migratoria en Venezuela, exponiendo los trabajos de un grupo de expertas en la materia, abordando el mismo desde distintos ángulos.

El primero de los trabajos que presentamos es el de la profesora Anitza Freitez: “¿Avanza la integración socioeconómica de los migrantes venezolanos?”. En este artículo se examina la integración socioeconómica de los migrantes venezolanos en sus países de acogida, explorando las características de su inserción sociolaboral. En el mismo se señala que la incorporación de los migrantes a la estructura productiva de las sociedades receptoras puede abrir caminos para facilitar la integración en otros niveles, mientras que a la par se exploran las características de la inserción sociolaboral de los migrantes venezolanos y se analizan los efectos de las prácticas de regularización migratoria en el acceso al empleo, los ingresos y las remesas.

Se reconocen los desafíos de avanzar en la integración socioeconómica de los migrantes venezolanos, tales como la regularización, la documentación de identidad y la validación de credenciales profesionales, destacando a su vez la necesidad de acciones diferenciadas para abordar la acumulación de vulnerabilidades entre las mujeres migrantes.

En este número también podrá leerse un artículo de la profesora Constanza Armas intitulado “Rompiendo paradigmas: caso de estudio sobre la Asociación de Jubilados y Pensionados Venezolanos en Argentina”. En él, se examina el accionar y las características de la Asociación Venezolana de Jubilados y Pensionados en Argentina (AJUPEVEAR) en el contexto de la crisis humanitaria venezolana. Afirmar la investigadora que la AJUPEVEAR ha venido realizando actividades políticas transnacionales y de incidencia local, destacando, entre otros aspectos, que las redes sociales, las alianzas institucionales y los lazos solidarios han sido fundamentales para la visibilización de sus problemáticas y la adquisición de espacios propios, hallazgos que han sido consistentes con estudios análogos realizados en contextos similares.

Por último, presentamos el trabajo de las investigadoras Luisa Angelucci, Michell Palma y Natasha Zarra. Con el título “Estrés por aculturación en migrantes venezolanos de 18 a 30 entre los años 2010 y 2019”, la investigación se centra en el estudio del estrés de la aculturación entre los inmigrantes venezolanos y cómo el género, la edad, la situación laboral y el tiempo en el país pueden predecirlo. Entre las principales ideas presentadas en el mismo, se afirma que los inmigrantes venezolanos tienden a tener bajos niveles de estrés, excepto por sentimientos de nostalgia. Asimismo, se argumenta que un tiempo más corto de estancia en el país, el no estudiar y tener una edad más joven predicen mayores niveles de estrés relacionados con la ciudadanía y los asuntos legales. Y finalmente se argumenta que las mujeres y los jóvenes presentan mayores niveles de nostalgia, y las mujeres con mayor tiempo en el país, sin estudios y de menos edad predicen mayores niveles de estrés por discriminación.

En la sección fija de indicadores contemplamos en este número, y relacionados con la situación actual de la juventud venezolana, algunos hallazgos a partir de la comparación de la Encuesta Nacional de Juventud 2013 y 2021. A propósito de ello, en este número, el apartado se ha dedicado a presentar una selección de indicadores que muestran los cambios observados en la situación de la juventud nacional a partir de los resultados de las encuestas realizadas por el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Católica Andrés Bello en los años 2013 y 2021. Estas encuestas fueron llevadas a cabo para medir el impacto de la situación socioeconómica actual sobre esta población y sus condiciones de vida, teniendo en cuenta su nivel de educación, ingresos, empleabilidad y satisfacción con su calidad de vida. Se consideró como población joven a las personas de entre 15 a 29 años, cumpliendo con los requisitos establecidos por la Ley para el Poder Popular de la Juventud (República Bolivariana de Venezuela. Asamblea Nacional, 2009). Los resultados revelaron que la situación ha empeorado significativamente en los últimos 8 años, con una disminución significativa en el nivel educativo, los ingresos y la empleabilidad, entre otras cosas. Estos datos nos permiten tener una mejor idea acerca del impacto que el contexto politicoeconómico ha tenido sobre la juventud venezolana.

En cuanto a los indicadores macroeconómicos, se incluyen y analizan los principales agregados macroeconómicos de la economía venezolana en la era posterior a la COVID-19. Se muestra que el modesto crecimiento observado en la segunda mitad de 2021 y el primer trimestre de 2022 se está desacelerando, lo que indica la persistencia de los desequilibrios macroeconómicos. También se sugiere a partir de estos una perspectiva de crecimiento menos optimista para 2023 y un alto nivel de inflación, aunque menor a lo esperado para este año. El informe evalúa y pronostica agregados macroeconómicos teniendo en cuenta los cambios recientes en la política económica e incluye una sección sobre el impacto de la pandemia en el mercado laboral.

Finalmente, este número de la revista incluye una primera crítica bibliográfica sobre el trabajo de *Migración y movilidad en las Américas*, un libro editado por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) y Siglo XXI Editores en mayo de 2020. Parte de la colección Miradas Latinoamericanas. Coordinado por Alberto Hernández Hernández y Amalia Campos Delgado.

Según la autora de la nota, la profesora Constanza Armas, el libro ofrece una mirada crítica sobre los distintos movimientos y desplazamientos latinoamericanos, la creciente vulnerabilidad de las poblaciones migrantes y refugiadas, y los aciertos y desaciertos en materia de políticas públicas relacionadas con este fenómeno. Afirma Armas que esta propuesta incluye tres apartados: “Migración en las Américas”, “El circuito migratorio Centroamérica/Caribe-Norteamérica” y “Circuitos migratorios en Sudamérica”. Los temas abordan desde miradas teóricas y metodológicas sobre el fenómeno migratorio, hasta la visibilización de las vulnerabilidades a las que están sometidas las personas migrantes, pasando por el análisis de los problemas estructurales por los que atraviesan las regiones del norte de Centroamérica, hasta el estudio de las políticas migratorias y de refugio y asilo en el contexto de las migraciones sur-sur. El libro destaca por la diversidad y pertinencia de temas que permiten reflexionar sobre las

realidades y retos regionales en cuanto a la gobernanza migratoria y las experiencias de millones de personas que recorren el continente.

Por último, se incluye una crítica bibliográfica realizada por la profesora Anitza Freitez del libro *Refugiados y migrantes venezolanos: Realidades y dramas de una crisis*, coordinado por Victoria Capriles (2022). Señala la profesora Anitza que este texto analiza los esfuerzos de cuatro instituciones venezolanas para publicar un libro sobre la crisis migratoria venezolana y las implicaciones de la crisis para los derechos de los migrantes. Entre las ideas fundamentales que se destacan está el señalamiento de que la problemática migratoria venezolana ha revelado una crisis severa de múltiples órdenes. Asimismo, se asegura en esta crítica que el foco del libro está en el migrante como sujeto de derechos, y en el énfasis sobre la necesidad de sistemas de protección que consideren la alta vulnerabilidad social de los migrantes.